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La UAEM en la prensa: 
 
Políticas laborales tienen impacto negativo en los trabajadores: Vera Jiménez 
Las políticas públicas en materia laboral han impactado de manera negativa en los trabajadores, consideró el 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien 
participó en la marcha por el Día Internacional del Trabajo acompañando a los sindicatos universitarios. “La 
clase trabajadora en general y en particular de nuestra institución, sigue teniendo unos rezagos salariales 
impresionantes, un profesor percibe 60 pesos por hora, semana, mes, por clase, lo cual me parece totalmente 
indigno, por otro lado las presiones para que se dé marcha atrás a muchas conquistas contractuales me 
parece que es terriblemente injusto, los trabajadores de la educación necesitan un mejor trato y estamos 
demandándolo”. Alejandro Vera dijo que a pesar de que no se reconoce ni se retribuye dignamente la labor 
docente, la UAEM mantiene sus indicadores de calidad y es considerada por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) como la número uno de todas las universidades públicas de los estados del país en el rubro de 
profesores reconocidos por el sistema nacional de investigadores; ocupa el primer lugar en profesores con 
mejor habilitación, es decir, con estudios de doctorado, y ocupa el tercer lugar en cuerpos académicos 
consolidados por su investigación. “Tenemos el nivel de productividad más alto, cuatro veces por arriba de la 
media nacional”. Reconoció que la UAEM no tiene buenos indicadores respecto de la presencia de 
estudiantes extranjeros por los intercambios y lamentó que la causa sea ajena a la universidad. Los 
estudiantes no quieren venir a Morelos no porque la universidad sea de mala calidad, sino porque el estado 
de Morelos está boletinado como un estado donde prevalece la inseguridad. “Justo aquí de esta plaza tuvimos 
que venir a rescatar a unas estudiantes francesas que vinieron y que estaban siendo levantadas y otro grupo 
de estudiantes extranjeros que rescatamos y entregamos a su familia y a su embajada. Éramos una 
universidad que recibía una buena cantidad de estudiantes extranjeros por semestre, hoy prácticamente se 
nos ha desplomado, pero no por ser una mala universidad, sino por ser una entidad que está boletinada (por 
inseguridad)”. El rector reiteró la necesidad de establecer mesas de trabajo para analizar soluciones a los 
pagos de jubilaciones y pensiones de las universidades públicas, un tema que es de urgente atención, dijo. 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/88721-politicas-laborales-tienen-impacto-negativo-en-
los-trabajadores-vera-jimenez.html 
 
Participan sindicatos universitarios en marcha del 1 de mayo 
Se sumó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, al 
contingente del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM), en la marcha realizada 
por  el Día Internacional del Trabajo en Cuernavaca. La marcha inició en la avenida Morelos, donde los 
académicos caminaron hacia el centro de Cuernavaca sobre la calle Mariano Matamoros. Vera Jiménez 
marchó junto con el secretario general del SITAUAEM, Mario Cortés Montes, quien encabezó el contingente. 
“Estamos sumados como trabajadores en nuestra demanda de más y mejores condiciones salariales y 
contractuales, que no vamos a dar un paso atrás en todas y cada una de las conquistas que a lo largo de 40 
años de existencia, el sindicato de trabajadores académicos ha conseguido para realizar su trabajo , su labor 
educativa, creo que el estado mexicano está en deuda con los trabajadores de la educación y en particular 
con los trabajadores de este sindicato”, mencionó el rector. Asimismo destacó que junto con los sindicatos 
universitarios, está dispuesto a defender los contratos colectivos de los trabajadores, “representamos a la 
institución, pero siempre estaremos caminando al lado de nuestros sindicatos, al lado de nuestros 
trabajadores. La UAEM es una institución forjada por trabajadores y en ese sentido nunca vamos a traicionar 
a nuestra base trabajadora”, concluyó. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/participan-sindicatos-universitarios-en-marcha-del-1-de-mayo 
 
Morelenses repudian a su gobierno en marcha del primero de mayo 
Miles de personas marcharon este domingo, Día Internacional del Trabajo, en las calles de Cuernavaca. 
Aunque en cinco diferentes contingentes, los reclamos centrales fueron muy similares: repudio a la actual 
política económica del gobierno estatal y el hartazgo por la inseguridad. Además lanzaron consignas contra la 
falta de conocimiento, interés y sensibilidad por parte del Ejecutivo para solucionar problemas en diversos 
sectores en la entidad. 
Universitarios 
Los sindicatos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, de igual forma decidieron salir este Día del 
Trabajo con el rector Alejandro Vera Jiménez para reclamar por los ataques en contra de la casa de estudios, 
por parte de esta administración que se niega a entregar recursos que les corresponden y a cumplir con obras 
comprometidas.  
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/88720-morelenses-repudian-a-su-gobierno-en-marcha-
del-primero-de-mayo.html 
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Marchan sindicatos universitario con quema simbólica del capitalismo 
En demanda de mayor seguridad, marchan sindicatos universitarios; queman a un monigote que representa el 
capitalismo que deja sin presupuesto a las universidades públicas. En el marco de la conmemoración del Día 
del Trabajo en Morelos, junto a las demandas de preservar y proteger el sistema de pensiones, así como el 
designar mayores recursos a las instituciones de educación superior en el país, más de un millar de 
trabajadores universitarios salieron a las calles para exigir al Gobierno del Estado, un ya basta a los altos 
índices delictivos en la entidad. La marcha inició sobra la avenida Morelos y a la altura del Chapitel de El 
Calvario, los académicos universitarios caminaron hacia el centro de Cuernavaca sobre la calle Mariano 
Matamoros. El rector de la UAEM, Alejandro Vera marchó al lado del secretario general del SITAUAEM, Mario 
Cortés Montes, quien encabezó el contingente. El comité ejecutivo central del Sindicato de Trabajadores 
Administrativos (STAUAEM) también participó en la marcha. La inseguridad: A decir del Secretario general del 
Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM, Mario Cortés Montes, son múltiples los 
actos delictivos y hasta atentados en contra de su gremio; de ahí que la exigencia de seguridad es un punto 
prioritario en esta jornada del Día del Trabajo. Indico que pese a que en la Fiscalía General un número 
importante de denuncias, estas siguen sin tener avance alguno en sus indagatorias, por lo cual, el gremio ha 
comenzado a abrir carpetas de investigaciones. “Los trabajadores aunque sea frijoles, vana comer, pero sino 
están seguros en sus centros de trabajo ni en sus casas, esta situación lastima, vulnera incluso, la salud 
mental de los trabajadores”, apunto. Tras hacer el tradicional recorrido de protestas -con el rector Alejandro 
Vera a la cabeza- hasta el zócalo de Cuernavaca, los académicos quemaron frente a Palacio de Cortes, un 
monigote de cartón que representa a los capitalistas que se han apoderado con el capital humano para 
enriquecerse, dejando de lado los derechos de los gremios y la educación de calidad. 
Solidaridad cetemista: Al arribar el contingente universitario a la zona donde horas antes ocupo el espacio las 
manifestaciones de la CTM en Morelos, el secretario general del organismo cúpula, Vinicio Limón Rivera, se 
apersono, para mostrarse solidaria con la causa de los gremios universitarios. Como parte de este proceso de 
solidaridad entre los gremios, adelanto, se instalaran mesas de análisis y reflexión, a fin de definir hacia donde 
debe de avanzar el sindicalismo en Morelos. Se suma el rector a la marcha 
En su calidad de trabajador académico, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
el rector Alejandro Vera Jiménez se sumó al contingente del Sindicato Independiente de Trabajadores 
Académicos (SITAUAEM) en la marcha realizada este día en el marco de la conmemoración del Día 
Internacional del Trabajo en Cuernavaca. “Estamos sumados como trabajadores en nuestra demanda de más 
y mejores condiciones salariales y contractuales, que no vamos a dar un paso atrás en todas y cada una de 
las conquistas que a lo largo de 40 años de existencia, el sindicato de trabajadores académicos  ha 
conseguido para realizar su trabajo , su labor educativa, creo que el estado mexicano está en deuda con los 
trabajadores de la educación y en particular con los trabajadores de este sindicato”, dijo. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/marchan-sindicatos-universitario-con-quema-
simbolica-del-capitalismo. 
 
Mejores pensiones, exigencia de la UAEM  
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, marchó junto 
con los más de mil 200 trabajadores de los sindicatos de Trabajadores Académicos y Administrativos de esta 
casa de estudios, para exigir en el Día del Trabajo mejores condiciones de vida para los asalariados y atender 
de manera urgente el problema de las pensiones y jubilaciones que cada año mete en problemas financieros 
a esta institución. Acompañado por Mario Cortés Montes, secretario general del sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la UAEM (SITAUAEM) y de Virginia Paz del sindicado de Trabajadores 
Administrativos (STAUAEM), el rector dijo que su participación en esta marcha la hizo como trabajador 
sindicalizado y haciendo causa común con todos los trabajadores. La consigna generalizada fue más y 
mejores condiciones salariales y no dar un paso atrás en cada una de las conquistas que han conseguido los 
sindicalizados a lo largo de los últimos 40 años. Indicó que el Estado Mexicano está en deuda con los 
trabajadores de la educación y particularmente con los de la universidad, ya que las conquistas laborales 
hasta ahora obtenidas están bien justificadas ya que son salariales y contractuales en donde los trabajadores 
lo único que están devengando son las prestaciones que por derecho le corresponden. Es decir, que se les 
paguen 60 horas a un trabajador por hora semana o semestre, es muy poco y en consecuencia los 
aguinaldos, las vacaciones, las prestaciones de bonos por productividad es algo que se justifica y que se tiene 
que mantener. Por tal motivo, el rector dijo que están en la mejor disposición de defender los contratos 
colectivos de trabajo y siempre como rectoría, se caminará de lado de los sindicatos y de los trabajadores. Por 
otro lado, Vera Jiménez mencionó que todavía siguen pendientes los 100 millones de pesos que se 
comprometió entregar el Gobierno del Estado a la UAEM, así como las obras de infraestructura del Centro de 
Investigación en Biotecnología, la Facultad de Humanidades y otras, así como para hacer frente a que se les 
convoque para atender el problema de pensiones y jubilaciones de la UAEM. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4152005.htm. 
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Miles en Morelos exigen la renuncia de Graco Ramírez  
Con la exigencia de la renuncia del gobernador Graco Ramírez, cerca de 45 mil trabajadores de Morelos 
salieron ayer a protestar durante la conmemoración del Día Internacional del Trabajo, en una marcha en la 
que también exigieron respeto a sus prestaciones sociales y mejores salarios. Trabajadores sindicalizados 
adheridos a la Federación de Trabajadores de Morelos (FTM), independientes y universitarios, así como 
transportistas, se pronunciaron por la renuncia del gobernador, Graco Ramírez, al que señalan de estar 
ausente del estado. Los sindicatos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) exigieron que 
Graco Ramírez deje ya de gobernar con la mentira como una política pública, para que libere 100 millones de 
pesos que les adeuda para aguinaldos y pagos de salarios a jubilados y pensionados. 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/958562.html 
 
Invitarán a la uni a la mesa de trabajo 
La Comisión de Participación Ciudadana convocará formalmente a la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) a ocupar un lugar en la mesa de trabajo que se instaló para análisis la iniciativa de reforma 
constitucional que dará pauta a la creación del Consejo de Participación ciudadana. El presidente de la 
Comisión, Edwin Brito Brito, informó que el documento será remitido esta semana y en respuesta, espera que 
el rector, Alejandro Vera Jiménez, designe al representante de la Universidad. Dijo que la rectoría envió al 
Congreso sus observaciones por escrito sobre la iniciativa que reforma la Constitución en materia de 
participación ciudadana, presentad al Pleno de la sesión del 18 de febrero de este año. Brito Brito no entró en 
detalle de las observaciones, porque dijo que éstas deberán formar parte del análisis que se lleve a cabo en la 
mesa de trabajo que se instaló el pasado 21 de abril, de manera conjunta entre los integrantes de la Comisión 
de Participación Ciudadana y los representantes del Instituto Morelense de Procesos electorales y 
Participación ciudadana (Impepac). Recordó que la iniciativa de armonización de la Constitución local con lo 
que establece la Carta Magna del país en materia de participación ciudadana es un primer paquete de 
reformas ; después vendría la reforma a la ley secundaria. Su propuesta eleva a “rango constitucional el 
derecho de cualquier ciudadana y ciudadano a formar parte de un consejo estatal honorífico, asimismo busca 
dejar intactos los mecanismos de participación, además de otorgarle al Tribunal Electoral la facultad para 
intervenir en la materia”. 
Diario de Morelos, p.7, (Antonieta Sánchez). 
 
Toman ciudadanos decisiones que permitirán el desarrollo de la ciudad 
Los ciudadanos están tomando las decisiones que permitirán el desarrollo de la ciudad para fortalecer cada 
una de las áreas de oportunidad, aseguró el presidente municipal de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
quien aseguró que desde el deporte, la cultura y la educación, se busca impulsar un nuevo modelo de 
desarrollo para la capital del estado. Tras la firma del convenio amplio de colaboración que se realizó en la 
sala de rectores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el alcalde dijo que tiene como 
finalidad, el establecer las bases de trabajo  conjuntas  encaminadas a la superación académica, la formación, 
divulgación, el desarrollo de la ciencia y la tecnología, así como la capacitación profesional en beneficio de la 
sociedad. Cuauhtémoc Blanco precisó que con este convenio se demuestra que los ciudadanos están 
dispuestos a cambiar la imagen de la ciudad, y si todos se unen se podrá lograr que las cosas cambien. 
Reconoció que con la firma de convenio con la universidad y su Patronato, se estará aportando 
profesionalismo que representará poder hacerle frente a los retos que tiene la administración municipal, 
convocando a los jóvenes universitarios a realizar con dedicación lo que en sus manos se encomiende. 
Destacó el compromiso de la administración municipal con la comunidad universitaria al afirmó que la máxima 
casa de estudios en Morelos cuenta con el respaldo y apoyo de todo el gobierno de Cuernavaca. 
Posteriormente, el edil capitalino afirmó que apoyará a todos los sectores de la población, y como parte de 
ello, recordó que su administración a través del Instituto de las Mujeres inició la segunda "Feria de Atención 
Integral a la Mujer", en el Parque Tlaltenango, donde se ofreció atención médica, dentista, asesorías jurídicas, 
psicológicas, cortes, tintes, peinados, exposiciones y ventas artesanales, descuentos de laboratorio y 
oftalmólogo y otros servicios completamente gratuitos. Al respecto, la titular del Instituto de las Mujeres de 
Cuernavaca, Lucero Woolrich Román, mencionó la importancia de llevar este tipo de servicios a todas las 
delegaciones, ayudantías y poblados de la capital, ya que no todas las mujeres tienen acceso a ellos. En 
estas Ferias, también dijo, se imparten pláticas de sensibilización y prevención de la violencia en todas sus 
modalidades, además de asesoría jurídica y psicológica para todas las mujeres. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 30/04/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78942 
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UAEM, enemiga de gobiernos que traicionen al pueblo: Vera 
Apoyará y respaldará con todo la Universidad Autónoma del Estará de Morelos a los gobiernos que estén con 
la sociedad, pero en el momento en que ya no lo estén, cuando traicionen al pueblo, cuando sigan robando, la 
UAEM ya no lo estará y será su principal enemiga, afirmó el rector de la máxima casa de estudios, Alejandro 
Vera Jiménez. Lo anterior, tras la firma de un convenio que realizó con Cuauhtémoc Blanco Bravo, alcalde de 
Cuernavaca, a quien le reconoció la pavimentación de las calles y avenidas de la ciudad y a quien le pidió que 
siga apoyando las demandas de la sociedad. Afirmó que los universitarios “jamás estaremos de su lado, de 
aquellos que quieren seguir robando al pueblo, seguirlo traicionando, nunca estaremos con ellos, por lo que 
siempre estaremos con la gente de bien”, precisó Vera Jiménez. De igual manera, le lanzó la advertencia al 
presidente municipal Cuauhtémoc Blanco Bravo: “Espero que su gestión sea una gestión de bien para el 
pueblo y ahí estaremos, pero en el momento en que traicionen al pueblo ya no estaremos. Dejaremos de estar 
y estaremos en confrontación”, aseveró el rector de la máxima casa de estudios. Asimismo, indicó que en la 
medida que los ciudadanos empiecen a tomar y ejercer el poder político, al margen de esa clase política 
tradicional que tiene al pueblo sojuzgados, empezarán a ver más y mejores resultados. De igual manera, tocó 
la Ley de Participación Ciudadana, al precisar que esta es un instrumento fundamental para que la sociedad 
tome las decisiones en aquellas cosas que nos afectan e interesan. Vera Jiménez, reiteró que la UAEM no ha 
olvidado por lo que el Congreso tendrá que cumplir con su responsabilidad en el tiempo que los mismos 
diputados se pusieron, y que antes de que acabe este periodo de sesiones, se pueda tener en los 
ayuntamientos las reformas constitucionales necesarias para la convocatoria de integrar el Consejo de 
Participación Ciudadana. Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) y el presidente municipal de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco Bravo, firmaron este día un convenio 
amplio de colaboración para establecer las bases de trabajo  conjuntas  encaminadas a la superación 
académica, la formación, divulgación, el desarrollo de la ciencia y la tecnología, así como la capacitación 
profesional en beneficio de la sociedad. Mario Caballero Luna, director general del Patronato Universitario, 
explicó que este convenio tiene vigencia hasta el 2018, y la máxima casa de estudios del estado ofrecerá 
cursos, diplomados, programas de desarrollo y por todos los medios a su alcance, brindará el fortalecimiento 
al Ayuntamiento de Cuernavaca para la implantación de planes institucionales y políticas públicas que eleven 
la calidad de vida de los ciudadanos. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 30/04/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78943 
 
Firman Cuauhtémoc Blanco y Vera convenio de colaboración 
El alcalde Cuauhtémoc Blanco Bravo y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Jesús Alejandro Vera Jiménez, firmaron ayer de un Convenio General de Colaboración entre el Ayuntamiento 
de Cuernavaca y la máxima casa de estudios en la entidad. El convenio tiene como objetivo impulsar 
estrategias conjuntas que permitan impulsar procesos administrativos con profesionalismo, toda vez que 
integra a los jóvenes universitarios a las áreas administrativas y de contacto social. “Los ciudadanos estamos 
tomando las decisiones que consideramos permiten el desarrollo de la ciudad”, expresó Cuauhtémoc Blanco. 
“Debemos fortalecer cada una de las áreas de oportunidades; desde el deporte, la cultura, economía y 
educación, queremos impulsar un nuevo modelo de desarrollo para la capital del Estado. Los ciudadanos 
estamos dispuestos a cambiar la imagen de la ciudad, y si todos nos unimos podemos lograr que las cosas 
cambien”, agregó. Cuauhtémoc Blanco reconoció que con la firma de Convenio con la universidad su 
Patronato, se estará aportando profesionalismo que representará poder hacerle frente a los retos que tiene la 
administración municipal, convocando a los jóvenes universitarios a realizar con dedicación lo que en sus 
manos se encomiende. El rector Alejandro Vera resaltó lo expresado por parte de Cuauhtémoc Blanco, 
respecto a que los ciudadanos están tomando las mejores decisiones que requiere la ciudad, agradeciendo la 
voluntad y dedicación por parte del alcalde, quien desde los primeros días tomó la decisión de reencarpetar la 
avenida Universidad, que es el principal acceso al campus universitario que por varios años estaba en malas 
condiciones. Finalmente, Cuauhtémoc Blanco resaltó el compromiso de la administración municipal con la 
comunidad universitaria y afirmó que la máxima casa de estudios en Morelos cuenta con el respaldo y apoyo 
de todo el gobierno de Cuernavaca. El alcalde Ciudadano estuvo acompañado por el Secretario del 
Ayuntamiento, Roberto Yáñez; el secretario de Obras Públicas, Jorge Humberto Sánchez; el secretario de 
Desarrollo Social, Israel Yúdico Herrera. 
La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García), 300416, 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/municipios/firman-cuauhtemoc-blanco-y-vera-convenio-de-
colaboracion. 
 
Ofrece CIICAp taller Electrízate Aprendiendo a niños en su día 
Lograr que los niños crearan y diseñaran figuras y productos hechos de materiales reciclados, lo que se 
conoce como basura tecnológica para despertar su espíritu innovador, fue el objetivo del taller Electrízate 
Reciclando, que organizó la tercera generación de la Maestría en Comercialización de Conocimientos 
Innovadores que ofrece el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la 
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Universidad Autónoma de Estado de Morelos (UAEM). Estas actividades se desarrollaron en el marco de la 
celebración del Día del Niño por lo que además se realizaron diversas actividades recreativas para los 
menores en el CIICAp a la que asistieron hijos de trabajadores y estudiantes de la UAEM, además de niños 
de la comunidad de Chamilpa. Al respecto, Pedro Antonio Márquez Aguilar, director del CIICAp, destacó que 
los alumnos de la Maestría en Comercialización de Conocimientos Innovadores tienen el objetivo de que este 
ejercicio se realice en otras instituciones con el apoyo de la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación 
del estado. La empresa de botanas nutritivas  ‘Achtli’, patrocinó esta actividad y donó dulces para los niños, 
además de realizar la gestión con empresas para la donación de los desechos de tecnología, como teclados, 
discos duros, entre otros, informó Aldo Emmanuel Castañeda Díaz, estudiante de la Maestría. Pedro Márquez, 
sostuvo que dado el avance de la tecnología en el último siglo se tiene que pensar que los niños están 
creciendo con estos desarrollos y que necesitan saber que la ciencia y la tecnología también generan basura 
tecnológica, lo que será un problema a futuro, por eso estas actividades están pensadas en generar 
conciencia de esto entre los niños y fomentar a su vez actividades científicas, con la idea de ser una 
universidad socialmente responsable. El centro de investigación también realiza los últimos viernes de cada 
mes, la actividad Niños científicos del CIICAp en la que participan niños seleccionados de las escuelas de 
Chamilpa en los talleres que presentan los investigadores del CIICAp para despertar su interés en el área de 
las ciencias exactas. Además, en el taller Electrízate reciclando se les enseñó a los niños cómo realizar pilas 
naturales, es decir, baterías con base en distintas frutas, verduras y  electrodos, que funcionaran para 
encender focos led y algunos dispositivos electrónicos. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 30/04/16, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78941 
 
Rinde segundo informe de actividades director de la Facultad de Ciencias Biológicas 
Aumento de matrícula y actualización de planes de estudio, son algunos de los avances que destacó el 
director de la Facultad de Ciencias Biológicas (FCB), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Juan Carlos Sandoval Manrique, al presentar su segundo informe de actividades. El director 
agradeció el apoyo y el trabajo de la plantilla de cerca de 150 profesores, trabajadores administrativos, 
investigadores y alumnos que conforman esta unidad académica, “que han sido protagonistas de estos 
avances que han consolidado los 51 años de excelencia académica y referente nacional que es la Facultad de 
Ciencias Biológicas”. Carlos Sandoval señaló que esta unidad académica cuenta con una matrícula de mil 
estudiantes, de los cuales 139 se titulan cada año, 500 alumnos realizaron prácticas de campo y de 
laboratorios, 409 más realizaron sus seminarios de investigación para tesis y 88 de estos alumnos realizaron 
su servicio social. Asimismo, informó que en 2015 se reestructuró el plan de estudios de la Licenciatura en 
Biología buscando que fuera acorde con las necesidades y contextos actuales desde los enfoques de la 
sustentabilidad y la conservación ambiental, así como una visión ética y socialmente responsable. 
Capital Morelos, (Redacción), 30/04/16, 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/rinde-segundo-informe-de-actividades-director-de-la-facultad-
de-ciencias-biologicas 
 
28 aniversario del Centro de Investigaciones Biológicas 
El Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
tiene sus antecedentes en 1985, cuando se construyó un edificio que albergaría al entonces Centro 
Multidisciplinario de Investigación, y que en 1987 fue ocupado por investigadores, biólogos y estudiantes. Un 
año después, por acuerdo del Consejo Universitario, cambia su nombre a Centro de Investigaciones 
Biológicas Dr. J. Félix Frías Sánchez. “El CIB históricamente ha trabajado con los recursos naturales y fue la 
base para iniciar el desarrollo de la investigación en la universidad”, dijo Jorge Luna Figueroa, director de este 
centro. “Este centro reúne todo el trabajo que hacemos en diferentes áreas, desde peces, plantas, 
mastozoología, micología, ornitología, acuicultura, hidrobiología y diversidad, que ha permitido dar a conocer 
los recursos naturales de Morelos a nivel nacional y a los investigadores que han desarrollado su trabajo”, 
explica Luna Figueroa. Actualmente el CIB ofrece la Maestría en Manejo de Recursos Naturales, programa 
creado en el 2001 y que en el 2014 recibió apoyo del Proyecto de Fondo Mixto (Fomix) para su consolidación, 
así como su incorporación al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) y que hoy ya cuenta con su quinta generación de estudiantes. Durante los 
últimos años el trabajo del personal académico del centro ha favorecido el incremento de la matrícula, 
elevando la calidad de sus publicaciones y las investigaciones de los ocho cuerpos académicos con que 
cuenta. Además el 50 por ciento de los investigadores cuentan con el perfil deseable que otorga el Programa 
para el Desarrollo Profesional Docente (Prodep) encargado de profesionalizar a los profesores de tiempo 
completo y el 64 por ciento pertenecen al Sistema Estatal de Investigadores (SEI). El CIB ha buscado ser 
partícipe en la solución de problemas que aquejan a la sociedad y a la naturaleza y fortalecer la misión de ser 
una universidad socialmente responsable, “es importante resaltar el trabajo de los investigadores en su 
histórico compromiso social que realizan con varias comunidades indígenas, entre ellas con el Consejo de 
Pueblos de Morelos, con la comunidad de Copala, Guerrero y el festival Tzentzontle”, dijo Jorge Luna. Sobre 
los retos a futuro del CIB, agrega, “aún queda mucho trabajo, consideramos que para fortalecer la riqueza del 
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centro se requiere incrementar la producción académica, promover la participación en los Cuerpos 
Académicos Consolidados, incrementar la habilitación del personal actual y fortalecer la planta académica con 
la incorporación de nuevos investigadores con el máximo nivel de habilitación, promover la reposición de 
plazas por jubilación, incrementar su ingreso y permanencia en el Sistema Nacional de Investigadores, en el 
SEI y el Prodep, además de asegurar que los programas de posgrado tengan la permanencia en el PNPC, así 
como obtener nuevas instalaciones”, dijo Jorge Luna Figueroa, director del CIB. 
La Jornada Morelos, (UAEM), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/28-aniversario-del-
centro-de-investigaciones-biologicas. 
 
Llega “Proyección UAEM 2016″al municipio de Ayala 
En la explanada de la plaza cívica del municipio de Ayala, se realizó la promoción académica de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con Proyección UAEM 2016, en donde asistieron 
diversas unidades académicas de la región oriente y poniente del estado, así como de la Preparatoria Número 
Dos. Los representantes de la Escuela de Estudios Superiores de Jonacatepec, expusieron una obra de teatro 
guiñol titulada “Parasitosis”, en la que mostraron métodos para evitar enfermedades gastrointestinales; por su 
parte, la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc, efectuó una muestra de plantas cultivadas por los 
estudiantes de la Ingeniería en Producción Vegetal. Daniel Suárez Pellycer, coordinador de Proyección UAEM 
2016, señaló que con estas visitas la sociedad morelense puede conocer el trabajo que se realiza en la 
máxima casa de estudios morelense y se establezca un mayor vínculo. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/llega-proyeccion-uaem-2016al-municipio-de-ayala 
 
Hoy inicia la Universiada Nacional en Guadalajara 
Hoy iniciará el nacional de la Universiada, en las instalaciones de los Leones Negros de la Universidad de 
Guadalajara, en donde Morelos tendrá participación con 13 exponentes de la Universidad de Morelos y uno 
con la ESEF de Cuautla, de acuerdo a lo que se ha venido informando, y se espera regresar con una o dos 
medallas, lo que ha venido siendo la costumbre, no regresar en blanco, y hace un par de años fueron cuatro 
trofeos y el año pasado fue uno, y ahora se puede mejorar, en caso de que los jóvenes se apliquen 
adecuadamente, porque talento lo tienen, y la preparación, con todo y que se movió el regional, se tiene, 
como que el certamen nacional no sufrió ningún cambio, además, salir del regional para entrar el nacional, es 
positivo porque los chamacos están embalados, al menos así lo dice la lógica, porque los jóvenes están al 
punto, y así lo tienen que demostrar desde hoy, en el arranque. Los calificados a la etapa nacional son los 
siguientes, como se fue informando con toda oportunidad, como resultado del certamen regional que se tuvo 
en las canchas de los Pumas de la Universidad Nacional Autónoma de México, apenas hace unos días. Seis 
pasaportes en karate do el 25 de abril: 1.- Angélica Domínguez Cabello, cuarto semestre Centro de 
investigación en Dinámica Celular, -50kg, clasificada a la Universiada Nacional Guadalajara 2016. 
Contrincantes Nayelli Guadarrama UAMEX 0-6 2, 3 y 4.- Verónica Raquel Garfias Guzmán, Facultad de 
Nutrición campeona y clasificada en Kumite -55kg y en kata Femenil a la Universiada Nacional Guadalajara 
2016. Contrincantes: Nayeli Vigil IPN 0-8 Lidia Ayala Anahuac Norte 0-5 Karla Elizabeth Domínguez IPN 1-4. 
El tercer bpoleto para la alumna de Yankel Godóinez es en la divisional abierta. 5.- Mauniree Michella 
Zempoalteca Herrera del ICE, en kumite menos de 61 kg, logra pase a la Universiada UDEG 2016. 6.- Gabino 
Barrera Martinez Alumno de la licenciatura en Educación Física del ICE clasificado en la Cat.-84 a la 
Universiada Nacional UdeG 2016. Venció en 2-1 a Luis Javier Sánchez de la UAEMex. Levantamiento de 
pesas 3 boletos: Los calificados en cuanto al levantamiento de pesas son Katia Álvarez en la divisional de los 
53 kilogramos, alumna del ICE, y Víctor Millán, en la divisional de los 105 kilogramos, quien estudia también 
en el ICE, y en el tercer lugar de la contienda, Diana Albarrán de la facultad de Ciencias Químicas, que, de 
última hora, se comunicó que sí alcanzó su pasaporte para el nacional que será en las canchas de los Leones 
Negros de Universidad de Guadalajara, en el mes de mayo, en donde ya se tienen cuatro pasaportes 
tlahuicas, y el entrenador de esta disciplina es David Tlacaelel Gómez Miranda, quien el año pasado 
sorprendió al llevar a tres jóvenes al nacional y ahora ratificó que sabe de la materia y tiene tres jóvenes listos 
para la contienda más difícil del nivel estudiantil en categoría superior. Judo dos boletos: En cuanto al judo, 
dos pasaportes para la ronda nacional, uno de ellos para José Fabián Tlahuext en la divisional de los 100 
kilogramos, siendo alumno de la escuela de Ciencias del deporte, y Emilio Ruiz Herrera en menos de 100 
kilos, siendo de los alumnos del ICE que está dando de qué hablar en lo académico y en lo deportivo. Tiro con 
arco dos pasaportes: El tiro con arco, el jueves, entregó dos pasaportes para el nacional de la Universiada, 
después de cuatro años en los cuales no se qconquistó nada importante en la pelea, siendo los lugares para 
Aylín Lugo Valdés, de la facultad de Derecho y Ciencias Sociales, y Celtzin Guadalupe Ayala, en arco 
compuesto, de la escuela de Nutrición, quienes acabaron con la sequía y llegaron a la parte culminante de 
estos juegos estudiantiles del nivel superior, para los universitarios, aunque cabe recordar que en el 2009, 
cuando la Universidad de Morelos fue sede del nacional, se lograron tres medallas de plata, 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/hoy-inicia-la-
universiada-nacional-en-guadalajara. 
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Parte Morelos a Guadalajara para participar en Universiada 
Ayer salieron los deportistas que triunfaron en el pasado Regional en la CDMX y que van a competir a la 
Universiada Nacional 2016 a Guadalajara, Jalisco, en quien se tienen fundadas las esperanzas de poder subir 
al podio, son 11 atletas, cuatro entrenadores, el staff de apoyo administrativo con tres personas, las disciplinas 
que clasificaron son judo, tiro con arco, alterofilia y karate, pero señaló el Arquitecto Jorge Juárez, "que 
nuestras esperanzas son en que karate do a través de Verónica Garfias Guzmán, quien seguramente nos va 
a traer medallas, esta disciplina está consolidada y estas son las metas que tenemos para laa Universiada 
Nacional de 2016. Vale la pena destacar que estamos retomando el camino con los equipos que clasificaron, 
como son tiro con arco y halterofilia que es la primera vez que participan en esta administración, ya que en 
2010 fueron en tiro con arco, pero ya a partir de esta fecha ya no tuvimos presencia en la Universiada, 
estamos retomando el papel, también vale la pena destacar que en voleibol femenil tuvimos un excelente 
papel que hicieron con resultados excelentes, al igual que hand ball que está retomando su nivel en el varonil 
y fútbol rápido femenil que es la segunda participación que se tiene a nivel regional, quienes ganaron dos 
partidos cada equipo y lograron clasificar a la etapa semifinal, en el voleibol, femenil se fueron a finales, en tae 
kwondo también cuatro chicos y chicas lograron colarse a las semifinales, estamos en este nuevo camino y 
elaborando un nuevo proyecto para el 2017 de fogueo, tuvimos la oportunidad de hablar rápidamente con 
nuestro Rector el doctor Alejandro Vera Jiménez quien dio la patada inaugural de futbol americano, y le 
expusimos esta gran necesidad de una partida especial para este fogueo de los equipos representativos, los 
que clasificaron y los que se quedaron en la raya, para prepararlos mucho mejor y ofrecer un excelente 
resultado para la siguiente Universiada 2017 que es de ciclo mundial con destino en China. El Rector nos 
volvió a reiterar todo su apoyo el cual agradecemos, tenemos toda la confianza y estamos obviamente 
correspondiendo según sus argumentos a las necesidades de la institución y sobre todo a la confianza 
depositada por nuestro señor rector, nos anunció algunos cambios que hay al interior de la institución en 
beneficio del deporte universitario, y esto nos llena de satisfacción, porque lo que tratamos de hacer es 
cumplir con esa misión y esa meta que él tiene asignada hasta el 2018, que el 75 por ciento de la comunidad 
universitaria participen en actividades deportivas, metas que estamos cumpliendo, al 2015 por ejemplo, la 
meta ya ha sido cubierta a un 65 por ciento casi, entonces estamos rebasando la expectativa y seguramente 
vamos a rebasar el 75 por ciento que él tiene asignadas en el plano institucional de desarrollo 2012- 2018", 
concluyó. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4151857.htm. 
 
Verónica Garfias: la esperanza para subir al podio 
Muy optimista salió para la Universiada Nacional la karateca internacional Verónica Garfias Guzmán, señaló 
que el regional fue una etapa muy fuerte, pero la meta era llegar al Nacional Guadalajara ya que para esto 
entrenamos, dimos el cien en estas etapas. Garfias Guzmán agregó que estuvo entrenando de tres a cuatro 
horas diarias, a veces al día, ya que participo en varias categorías, por lo que he tenido que estar al cien 
físicamente para aguantar y en todas darlo todo. ¿Cuál es la categoría más segura? Bueno, en mi peso, hace 
dos años traje medalla de plata en Universiada Nacional, por lo que es mi fuerte, he entrenado en kata, en 
open categoría libre y en equipos, por lo que voy al cien. Entreno con mi padre y con el profesor Yankel 
Godinez, estudio por la mañana, terminó y dijo, prometo traer medalla ya que se han ido cumpliendo mis 
metas, voy por la presea de oro y para esto entreno, aunque me voy a volver a topar con mi rival de toda la 
vida, las dos hemos estado en selección mexicana, ella es mi rival a vencer y este año me toca a mí, 
concluyó. Los deportes que salieron para Guadalajara son en karate do Angélica Domínguez Cabello, cuarto 
semestre del Centro de Investigación en Dinámica Celular, -50kg, clasificada a la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016, clasificó en la divisional abierta. Mauniree Michella Zempoalteca Herrera, del ICE, en 
kumite menos de 61 kg, logra pase a la Universiada. Gabino Barrera Martínez, alumno de la licenciatura en 
Educación Física del ICE, clasificado en la cat.-84. En tiro con arco Aylín Lugo Valdés, de la facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales en la modalidad de arco recurvo. Celtzin Guadalupe Ayala, de la escuela de 
Nutrición en la modalidad de arco compuesto. En judo José Fabián Tlahuext, en la divisional de los 100 
kilogramos, alumno de la escuela de Ciencias del Deporte y Emilio Ruiz Herrera, en menos de 100 kilos, 
ambos, alumnos del ICE. En halterofilia Katya Lizette Álvarez Ocampo, de la Licenciatura en Educación Física 
del ICE, segundo lugar y clasificada en la división 53 kg. Sergio Amauri Aguilar Rodríguez, del noveno 
semestre de la facultad de Contaduría clasificando en segundo lugar en la categoría de 69 kg. Víctor Enrique 
Millán Landa, del noveno semestre de la Licenciatura en Educación Física del ICE, clasificado en primer lugar 
de la categoría +105 kg. la etapa nacional se llevará a cabo de hoy al 15 de mayo, en las instalaciones de la 
universidad de Guadalajara, sede de esta gran fiesta deportiva universitaria. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4151860.htm. 
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Bailan alumnos de la UAEM a ritmo de zumba  
Dentro del programa de actividades que se desarrollan en la Universidad Autónoma del estado de Morelos 
(UAEM), alumnos de la licenciatura de Ciencias Químicas aplicadas al deporte, organizaron el 'zumbatazo' en 
las inmediaciones de la Máxima Casa de Estudios. Un gran de estudiantes de esta facultad se dieron cita a la 
actividad de baile con variedad de ejercicio, impartidos por los instructores: Sarahí Gómez Montoya y 
Armando Nolasco Martínez, quienes demuestran una gran experiencia. El evento coordinado por la facultad 
de Ciencias Químicas e Ingeniería a cargo de Daniel Arcos y Zuriel Salgado y bajo el mando del catedrático 
Christian Emmanuel, coincidieron en entrevista que: "Se cumplió con el propósito de activar a los alumnos". 
Fueron alrededor de 50 alumnos participantes que atendieron a la convocatoria ya que esto servirá para 
puntuación en sus evaluaciones. Entre los bailarines que le pusieron dinámica a los ejercicios, destacaron 
Emmanuel Salazar, quien "le puso salsa a sus tacos" y podría ser el futuro instructor de esta disciplina, así 
como Mauro Morales que no se quedó atrás, Marco Varas, Ernesto Carvajal, Cármen Rodríguez, Verónica 
Eloísa, Jennifer Itzel, Natali Peralta, entre más participantes y colaboradores. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4151856.htm. 
 
El tercer ojo - Algo sobre la diversidad en la uaem:historias de vida (ii) 
Justipreciados lectores, como ustedes podrán recordar, dos días atrás di comienzo a la presentación de la 
historia de vida de Isaura Margarita. Hoy, debo seguir con la misma historia para mostrar que programas 
como el que he venido refiriendo aquí –el Programa Universitario para la Inclusión Educativa y Atención a la 
Diversidad, de la UAEM--, tienen una raíz sumamente sólida en sentido ético, moral y humano.  Puede 
comprenderse que de no existir este tipo de programas, personas como Isaura Margaritano tendrían 
oportunidad alguna de proseguir sus estudios, su formación y desarrollo de nuevas proyecciones de vida, 
puesto que, históricamente hablando, fueron y han sido excluidas del ejercicio pleno del Derecho Humano a la 
Educación. Como mostramos en la primera parte de esta Historia de Vida, Isaura Margarita certificó su 
primaria y secundaria a través de los programas correspondientes que promueve el INEA; asimismo, 
el Programa de Preparatoria Abierta que el Centro de Atención Educativa para Personas con 
Discapacidad (CAED) “Gilberto Rincón Gallardo”, en el CETI’s 12 de CIVAC, fue el medio que le permitió 
certificar su bachillerato. Tocaba el turno de acercarse a la Educación Superior. El año 2015, la Máxima Casa 
de Estudios Morelense –la UAEM--, como lo hace cada año, publicó su convocatoria para ingresar a los 
programas educativos de los niveles Medio Superior y Superior; Himelda, madre de Isaura Margarita, y ella 
misma, realizaron los trámites necesarios y solicitaron que se le aplicara la versión en Braille, puesto que, 
como ya se dijo también, adolece de ceguera. Isaura Margarita, dada la asombrosa competencia que posee 
para interpretar el piano, anhela y desea ingresar a la Lic. en Música, dentro de la línea de Interpretación de 
algún instrumento y , como recién expresé, lo era el piano. El día del examen se presentó al mismo y, al ser 
calificado, pudo hacerse evidente que poseía los recursos intelectuales, emocionales, técnicos y prácticos 
para realizar exitosamente su carrera. Se le inscribió al curso propedéutico para que fuese evaluada en 
cuanto al campo específico de interés y la Escuela de Teatro, Danza y Música de la universidad, consideró la 
pertinencia de inscribirla. Hoy, es alumna de la UAEM,, en la Escuela referido, dentro del Programa Educativo 
enunciado. Empero, ¿Por qué la música?, ¿Por qué el piano? Himelda nos comenta: “Cuando Isaura tenía 
una edad aproximada de cinco años, su papá le compró un teclado de juguete, y empezó jugando; ya cuando 
hubo cumplido aproximadamente ocho años, su papá y yo, comenzamos a buscarle un maestro que le 
enseñara de una manera formal, en Cuautla, pero ninguno se atrevía a hacerlo pues alegaban 
desconocimiento y, tal vez, pensaban que no aprendería; (...) el azar nos permitió conocer una chica que 
hacía una demostración en una tienda de instrumentos musicales de un piano Yamaha, entonces me dije: –Y 
si le pregunto si acepta enseñarle a Isaura ¿qué pierdo? (…) Se acercó y le dijo: fíjate que tengo una hija que 
está ciega y le gusta la música pero no encontramos quién quiera hacerlo, ¿te gustaría enseñarle? Y la 
pianista dijo: -Sí, llévela a mi casa (…) Esa maestra se llama Ana de Arce Moreno, desde ese entonces, hasta 
ahora, ella ha sido su maestra-tutora principal (…)”. Isaura Margarita ha aprendido, desde sus orígenes, 
escuchando y memorizando la música, leyendo clases en Braille –lento porque sus tiempos y modos de 
aprendizaje así lo requieren—y ejecutando y comparando su ejecución contra lo que escucha y sabe que 
debe ser ejecutado –en tempo, forma y técnica—de tal manera. Posteriormente les acercaron una 
musicografía para personas con ceguera e Isaura Margarita la trabajó, estudió y aprendió. Años más tarde, 
Isaura Margarita inició, por decirlo así, en forma seria, su trabajo de intérprete de piano en el Centro 
Morelense de las Artes, dentro del cual, un maestro ciego, apoyó su formación. Este maestro se llama 
Eduardo Ibarra. Éste se encargó de fortalecer su manejo del Braille y la maestra Margarita Martínez le apoyó 
con el piano. Los procedimientos pedagógicos para enseñarle piano le fraccionan en grabaciones lo que debe 
hacer con mano derecha y lo que debe hacer con mano izquierda; la melodía y el acompañamiento, más lo 
que la memoria le aporta y, desde luego, la supervisión. Destaco nuevamente, esta línea de trabajo tampoco 
ha sido en organismos o instituciones públicas, ha sido de manera privada y a costos económicos, físicos, de 
transporte y emocionales. “Pero a ustedes les ruego que no se enfurezcan, pues toda criatura necesita la 
ayuda de todos”. Himelda agrega: -“Bueno, hasta ahorita que acaba de ingresar a la UAEM, puedo decir que 
por vez primera una institución pública nos abre las puertas en el área de la educación musical”.Este hecho, 
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casi insignificante, fue el que rompió el círculo vicioso que torna un evento sociocultural, sociopolítico y 
socioeconómico –como lo es el de la discapacidad-- en un problema de naturaleza individual o personal –de 
Isaura Margarita—o familiar –de su padre, madre y hermanos--. Este hecho, casi insignificante, muestra que si 
se transforman las estructuras e instituciones sociales que crean e imponen las Barreras de Acceso a la 
Educación, enfrentaremos de una manera más efectiva la exclusión educativa. El problema NO es la ceguera 
y el Síndrome de Down que poseen Isaura Margarita y su familia,  pues esta condición les fue impuesta 
biológicamente y no es curable por no ser una enfermedad, pero las condiciones sociales de existencia que 
les imponen barreras a ellos, no cabe duda, son las que debemos enfrentar con entereza y tenacidad. Como 
ellos lo han hecho. Muchas Gracias a Isaura e Himelda por su valor y entrega. 
El Regional del Sur, (Enrique Álvarez), 30/04/16, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78924 
 
Morelos: ultimátum a la aberración de Tetelcingo 
Colectivos de familiares de víctimas emplazaron al gobierno federal a que abra las fosas clandestinas de 
Tetelcingo y sean identificados los más de 100 cuerpos que fueron depositados en ellas por la Fiscalía 
General de Morelos en 2014. El plazo vence el próximo miércoles 18; si no hay respuesta, afirman los 
demandantes, “nosotros iremos y las abriremos con nuestras propias manos”. Luego de una reunión con los 
titulares de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas y representantes de la Procuraduría General de la República (PGR) y de la Comisión Nacional de 
Seguridad, enviados de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, la Red Enlaces Nacionales, la Red 
Retoño y el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad aseguraron que todavía queda un ápice de 
confianza para que se haga justicia a las más de 100 personas depositadas en las fosas ilegales. Por 
separado, los representantes de la Red Eslabones, Valentina Peralta Puga, y de la Red Enlaces, Juan Carlos 
Trujillo Herrera, coinciden en que no tienen confianza en las autoridades de Morelos, pues “ellos serían juez y 
parte, fueron ellos quienes depositaron esos cuerpos de manera clandestina en las fosas de Tetelcingo, no 
puede ser que sean ellos mismos quienes ahora vengan a prometer justicia”. María Concepción y Amalia 
Hernández, madre y tía de Oliver Wenceslao, un joven comerciante secuestrado y asesinado en 2013 y cuyo 
cuerpo fue inhumado en esas tumbas a pesar de estar plenamente identificado, aseguraron en entrevista que 
el fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, ha dicho que el gobierno estatal prácticamente tiene listas nuevas 
fosas en un panteón privado de Cuautla, donde depositarían los más de 100 cuerpos de Tetelcingo. El tiempo 
apremia y a pesar de que la CNDH tiene conocimiento de este caso desde noviembre pasado y que familiares 
de víctimas de desaparición de varios estados han presentado denuncias ante la PGR para exigirle que 
intervenga en el caso, hasta el momento los representantes de ambas instituciones han dado informaciones 
vagas a las organizaciones. “Sólo nos dijeron que están solicitando información a la fiscalía. Es desesperante, 
porque en Morelos el gobierno de Graco debe estar fabricando las carpetas de investigación de esos 
cuerpos”, advierte Peralta Puga. Proceso fue el medio que dio a conocer este caso en noviembre pasado, 
pero se remonta al 28 de marzo de 2014, cuando se conmemoraba por primera vez el Día Estatal de las 
Víctimas. Oliver Wenceslado Navarrete Hernández, un comerciante de Cuautla, fue secuestrado el 24 de 
mayo de 2013 en la colonia Ampliación Gabriel Tepepa por cuatro hombres mientras recogía a sus hijos de la 
escuela. Se abrió la carpeta de investigación CT-UIAE/83/2013 por el delito de desaparición de persona. Diez 
días después, el 3 de junio, el cuerpo de Navarrete fue encontrado en un barranco en el municipio de Ayala, 
vecino de Cuautla, y se abrió una carpeta de investigación con el número CT-UIDD-A/1791/2013 por el delito 
de homicidio. Ahí se consigna que el cadáver estaba sin identificar. Después de revisar sus pertenencias se 
encontró una credencial y se estableció que era Navarrete Hernández. Además, con ayuda de la entonces 
Procuraduría General de Justicia de Guerrero se realizó una prueba de ADN a partir de una muestra donada 
por su madre, María Concepción Hernández, y se estableció “un 99.99% de probabilidad” de identificación. 
Sin embargo, las autoridades se negaron a entregar el cuerpo a la familia argumentando la necesidad de más 
estudios periciales. Así pasó más de un año. Según los relatos de la madre y de la tía de Oliver, un 
funcionario de la fiscalía les dijo en diciembre de 2014, como rumor, que el cuerpo de su familiar ya no estaba 
en la cámara frigorífica del servicio forense. A fuerza de presiones, la familia logró que el fiscal regional José 
Manuel Serrano Salmerón les informara oficialmente, el 4 de diciembre de 2014, que Oliver había sido 
depositado en una “fosa común” desde el 28 de marzo de 2014. La familia advirtió al funcionario que, si no le 
entregaban el cuerpo, lo denunciaría en los medios. El 9 de diciembre de 2014 la fiscalía realizó una diligencia 
en la que la familia logró participar. Los peritos abrieron las fosas y desenterraron 150 cuerpos, según la 
familia que logró registrar las escenas en video –una copia del cual fue publicada en proceso.com.mx en 
noviembre pasado. Los cadáveres estaban colocados sobre tablas y embalados con plástico. En el mejor de 
los casos tenían una botella de agua, vacía, con el número de su averiguación previa o carpeta de 
investigación escrito en cartón. El último cuerpo extraído ahí fue el de Oliver Wenceslao, que fue entregado a 
la familia, que lo inhumó en el panteón público de Cuautla. María Concepción Hernández relata en entrevista 
cómo su vida no volvió a ser igual. Amalia Hernández, su hermana, hizo un trabajo de investigación para 
determinar de quién era el panteón de Tetelcingo, cómo funcionaba, si tenía permisos. Ambas decidieron 
iniciar denuncias por las irregularidades en el caso de su familiar, y luego, en noviembre pasado, hacer 
pública la existencia de las fosas. Esto provocó una movilización nacional por parte de los colectivos de 
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víctimas, quienes aseguran que tienen interés jurídico en el caso “pues sabemos que el crimen organizado no 
respeta los límites políticos de las entidades. Buscando personas desaparecidas de una entidad, resulta que 
son halladas personas de otro estado que fueron asesinadas en una tercera entidad. Así que nuestras familias 
tienen el derecho a que se abran las fosas y que peritos independientes los identifiquen”, demanda Valentina 
Peralta. En ese contexto, las diferentes organizaciones acudieron al Programa de Atención a Víctimas y a la 
Comisión de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), dado que en 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos no les hicieron caso. De hecho, las familias que han presentado 
denuncias por estos hechos ante la PGR han señalado, con base en la Ley de Víctimas, a los peritos forenses 
de la UAEM como coadyuvantes en la identificación de los cuerpos. “Es que no hay confianza en la fiscalía del 
estado. El anterior fiscal, Rodrigo Dorantes Salgado, que fue quien ordenó la inhumación de los más de 100 
cuerpos en esas fosas, como basura, fue premiado con el nombramiento de delegado de la PGR en Durango. 
Y el nuevo fiscal, Pérez Durón, que al parecer no estaba involucrado, no ha sido capaz de mandarlo llamar y 
fincarle responsabilidades”, acusa Javier Sicilia, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. 
La CNDH, nada En noviembre pasado hubo una primera reunión con la CNDH y la PGR, en la cual estuvieron 
presentes el ómbudsman Luis Raúl González Pérez y el subprocurador de Derechos Humanos, Éber 
Betanzos. Ambos se comprometieron a coadyuvar en las investigaciones. La CNDH designó al segundo 
visitador Enrique Guadarrama López como el encargado de dar seguimiento al caso. “Sin embargo, la verdad 
es que cinco meses después todavía no hay nada”, acusa Amalia Hernández. “De hecho, en la reunión (del 
28 de abril) Luis Raúl González le pidió al visitador que informara de lo que ha hecho y no dijo nada. Sólo nos 
repitió varias veces que está actuando con sigilo. Pero no vemos resultados, mientras que tememos que el 
gobierno de Graco esté fabricando expedientes para curarse en salud”, asegura Valentina Peralta Puga, 
participante en ambas reuniones. En tanto, la PGR no ha tenido actuaciones más allá de solicitar información 
a la Fiscalía de Morelos. Al menos eso fue lo que informaron los representantes de esa dependencia el 28 de 
abril. En ese encuentro en las instalaciones de la CNDH, con la participación de González Pérez y de Jaime 
Rochín del Rincón, presidente de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, las organizaciones exigieron 
a ambas instituciones que se pronunciaran públicamente a favor de que la PGR atraiga el caso de las fosas 
de Tetelcingo. Se negaron rotundamente. En cambio, acordaron gestionar una reunión con la titular de la 
PGR, Arely Gómez, para discutir el caso, y González Pérez y Rochín del Rincón se comprometieron a buscar 
una reunión con el gobernador de Morelos. “¿Para qué? No nos quedó claro, porque al final ya conocemos a 
Graco, no va a resolver nada, porque no lo ha hecho desde que denunciamos el asunto hace ya casi seis 
meses”, advierte Sicilia. Además, una exigencia de las organizaciones de familiares de víctimas fue que la 
CNDH impida que la Fiscalía de Morelos meta mano a las fosas de Tetelcingo, por lo que este organismo 
emitió medidas cautelares para garantizar la protección y resguardo del predio. Pero para los colectivos de 
familiares de víctimas esto no es suficiente. Hay molestia. Por ello, al término de la junta, los representantes 
de los colectivos de víctimas decidieron emplazar a las autoridades federales a que abran las fosas e 
identifiquen los cuerpos a más tardar el martes 17, o en caso contrario, al día siguiente, con el 
acompañamiento de los peritos de la UAEM, ellos mismos abrirán las fosas de Tetelcingo y comenzarán el 
proceso de identificación de los cuerpos. “Es posible que nos metan a la cárcel con argumentos legales, pero 
su legalidad (de las autoridades) está muy lejos de nuestra legitimidad, de nuestro derecho a encontrar a 
nuestras víctimas. Las familias tienen la legitimidad y el derecho de buscar a sus víctimas. Vamos a ver si las 
instituciones pueden hacer que su legalidad se empate con nuestra legitimidad. Si no están a la altura, si no 
responden, abriremos las fosas con nuestras propias manos. Estamos dispuestos a ir a la cárcel. Los 
culpables serán ellos”, concluye Sicilia. 
Proceso, p.12, número 2061, (Jaime Brito), 01/05/16. 
 

Nacional: 
 
Convoca Fernández Fassnacht a vocas paristas a una mesa de diálogo 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, convocó a los 
representantes de las escuelas de educación media superior que están en suspensión de actividades a llevar 
a cabo una mesa de diálogo este lunes 2 de mayo, a fin de encontrar una solución al conflicto. La cita está 
planteada para las 12 horas de hoy, en la sala de ex directores de la dirección general del instituto. La 
mecánica de participación será la acordada en reuniones previas: dos representantes por cada Centro de 
Estudios Científicos y Tecnológicos y de los integrantes de la Asamblea General Politécnica (AGP) en la mesa 
5 por 5, dijo Fernández. 
La Jornada, p.32, (Patricia Muñoz Ríos), 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/politica/reunion_IPN_vocas_paro-
director_IPN_vocas_en_paro-paro_vocacionales_Poli_0_729527233.html 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/958541.html 
El Universal, (),http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/2/director-del-ipn-llama-
mesa-de-dialogo 
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Se mantiene el paro en 15  'vocas'; convocan a marcha  
La Asamblea General Politécnica (AGP) acordó continuar con el paro de labores en 15 de las 16 vocacionales 
en la Ciudad de México y convocó a una marcha para el próximo martes, que partirá del Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos 5, en la delegación Cuauhtémoc, a Zacatenco. Los miembros de la AGP 
determinaron que mañana llevarán a cabo brigadas en las escuelas de educación  
superior del Instituto Politécnico Nacional (IPN) a fin de solicitar a sus compañeros solidaridad con el 
movimiento. Detallaron que durante la movilización insistirán en la solución a sus demandas, entre ellas un 
encuentro con el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, además de que rechazarán los intentos de 
una supuesta privatización de la educación. Cabe recordar que uno de los motivos que detonó el paro de 
actividades fue la publicación de una circular del IPN, de la que los estudiantes interpretaron la intención de 
desaparecer las vocacionales por parte de las autoridades de la SEP. 
Milenio, (Elba Mónica Bravo),  
http://www.milenio.com/politica/Asamblea_Politecnica_acordo_continuar_paro_de_labores_0_729527055.html 
La Jornada, p.32, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Emplean biotecnología para mejorar flores de ornato y obtener nuevos colores  
Ante la necesidad de aumentar la presencia de la floricultura mexicana en el mundo, biotecnólogos del Centro 
de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco (CIATEJ-Conacyt), apoyados por 
productores de flores de Michoacán y por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), realizan 
estudios y experimentos para el mejoramiento genético de flores, con el objetivo de hacerlas más tolerantes al 
crecimiento en climas cálidos y para obtener nuevos colores. El doctor Barba González y su equipo iniciaron 
este proyecto en el año 2011 mediante un Fondo Sectorial SEP-Conacyt y el financiamiento de una empresa 
privada del Estado de Michoacán para evaluar las distintas condiciones de germinación y conocer el 
mecanismo de reproducción para la generación de nuevas variedades de Lisianthus. Este equipo de 
científicos evalúa la compatibilidad reproductiva entre diferentes géneros de la plantas de la familia 
Gentianaceae a la que pertenece la especie de los Lisianthus y cuya coloración de flores van desde el blanco 
al morado pasando por tonalidades rosas y azules.  
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/958522.html 
 
Investigadores politécnicos obtienen harina de plátano 
El plátano macho verde es una fuente natural de almidón resistente que contribuye a reducir el índice de 
glucosa en sangre, de manera que es considerado un excelente ingrediente para fortalecer o enriquecer los 
alimentos. Por ello, investigadores del Centro de Desarrollo de Productos Bióticos (Ceprobi) del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) crearon una harina hecha de esta fruta y la aplicaron a productos como galletas, 
espagueti, pan y botana que son benéficos para la salud. Se ha observado que el plátano macho en estado 
verde contiene compuestos antioxidantes que ayudan a prevenir enfermedades y aporta vitaminas, generan 
una liberación lenta de glucosa y podrían ayudar a prevenir cáncer de colon, estreñimiento, disminuir el 
colesterol y triglicéridos en la sangre. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 300416, 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/investigadores-politecnicos-obtienen-harina-de-
platano. 
 
En México, el 35% de las personas es adicto al trabajo, refiere estudio de la UNAM 
El uso de las nuevas tecnologías (teléfonos inteligentes, tabletas e internet) es un factor clave para promover 
la adicción al trabajo, que es la necesidad compulsiva, excesiva e incontrolable de realizar una actividad 
laboral, explicó Erika Villavicencio-Ayub, académica de la Facultad de Psicología de la UNAM. A pesar de sus 
consecuencias negativas, dijo, 85 por ciento de las empresas en México recompensan ese trastorno 
ocupacional, y con ello se vuelven “tóxicas”. “Pareciera que es beneficioso que tengamos gente demasiado 
trabajadora, pero es importante distinguir entre ser adicto y ser productivo”, aclaró la experta en salud 
ocupacional. En el marco del Día del Trabajo, la académica universitaria añadió que en nuestro país —según 
un estudio nacional realizado entre 2013 y 2015 por la UNAM, con una muestra de tres mil trabajadores— la 
mayor prevalencia de workaholics o trabajólicos está entre la gente de 29 y 48 años. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/958521.html 
 
 
 
 
 


